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I. Datos Generales 
 

Fecha 6 de abril del 2021 
Hora 
Inicio 

7:40 am 
Hora 
Finalización 

10:30 am 

Tema Reunión Ordinaria de la CNAAO No. 2021-5 

Lugar MAG, Virtual 

 
 

II. Participantes 
Viceministra  Laura Pacheco Ovares 
DPO    Rocío Aguilar Ramírez 
Productor  Carlos Marín Herrera  
Productor  Cristóbal Granados Mora 
Productora   Juanita Baltodano Vilchez 
CONARE   Luis Felipe Arauz Cavallini 
Agencia Certificación  Gabriela Soto Muñoz 
ONG   Ligia Marchena Alpízar 
 
SFE   Leda Madrigal Sandí 
SFE   Karla Morales Román  
MAG Asesora  Faviana Scorza Agüero 
DPO   Grisela Camacho Moreno 
SENASA  Ana Patricia Jimenez Salas, ingreso 8:30 am 
 
 

III. Agenda  
1. Aprobación de la agenda. 
2. Bienvenida y presentación de la nueva Viceministra MAG, Sra. Laura Pacheco Ovares. 
3. Aprobación de minuta ordinaria y extraordinaria de febrero. 
4. Propuesta de nota de Carlos Marín para la CCSS. 
5. Continuación de trabajo de definición de acciones prioritarias para la Comisión en 

2021. 
6. Propuesta de conformación del Comité Técnico por parte de Gabriela Soto. 
7. Coordinación de acciones de subcomisión para revisión del DE29782. 
8. Informe de avance en la gestión de incentivos. 
9. Importaciones para mercado nacional. 
10. Asuntos varios 

 
 

IV. Desarrollo de Temas 
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1. Bienvenida 
 
Se da la bienvenida a la CNAAO.  Se presenta a la Sra. Viceministra Laura Pacheco Ovares y 
se presentan los miembros. 
 
Gabriela Soto, representa a las Agencias de Certificación con más de 30 años de 
experiencia, profesora de la UCR de Agroecología, es parte de la Junta Directiva de MAOCO, 
forma parte de la ONG Asociación Nacional de Agricultura Orgánica (ANAO) siendo los 
dueños de la agencia de certificación Eco-LÓGICA, nacional y sin fines de lucro.  Posee 
experiencia desde los noventas.   
 
Carlos Marín, representa a las personas productoras con más de 20 años de experiencia, de 
Rivas de Pérez Zeledón.  Es parte de la Asociación de Agrova, certificados con Sistema de 
Certificación Participativa (SCP).   
 
Cristóbal Granados, con más de 30 años de experiencia, representa a las personas 
productoras de la asociación de las Brumas en Cartago certificados con Sistema de 
Certificación Participativa (SCP), MAOCO y otra cooperativa.  Productor de unas 25 
variedades de hortalizas.  Fundador del Mercadito Azul de Cartago.   
 
Ligia Marchena, representa a la sociedad civil con una ONG costarricense, Corporación 
Educativa para el Desarrollo Costarricense (CEDECO) con más de 35 años de experiencia en 
Latinoamérica, en divulgación en promoción orgánica.  
 
Juanita Baltodano, es de Talamanca de la Asociación de Pequeños Productores de 
Talamanca (APPTA), certificados con agencia certificadora Eco-LÓGICA para exportar. 
 
Luis Felipe Arauz en representación de las Universidades Públicas de CONARE, como 
representante de la Facultad de Ciencias Agroalimentarias de la Universidad de Costa Rica.   
 
Con voz y sin voto, e invitados por la Comisión. 
Karla Morales, Jefatura de la Unidad de ARAO de SFE. 
Leda Madrigal, en representación del SFE.  Para aportar soluciones con el sector 
productivo. 
Patricia Jiménez, es de SENASA no está presente, pero se informa quien es ella. 
Faviana Scorza del Despacho Ministerial, como asesora. 
Grisela Camacho del DPO. 
 
 
2. Aprobación de la agenda. 
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Se aprueba la agenda. 
3. Aprobación de las minutas de las actas 2021-2, 2021-3 

 
Gabriela envió el lunes 05 de abril por la noche, observaciones a las actas del mes de 
febrero 2021-2 ordinario y 2021-3 extraordinario; se le consulta a la Comisión si se aprueba 
como se les enviaron o si se revisan las observaciones de Gabriela.   
Cristóbal y Sra. Viceministra, se abstienen por no ser parte de la Comisión en ese momento.  
El resto de la Comisión está de acuerdo en posponer la votación de las actas, para proceder 
con la revisión de los aportes de Gabriela.  
Queda como acuerdo para la próxima sesión, las actas de febrero y marzo.  
 
 
4. Carta CCSS 

 
Faviana no había visto el correo electrónico con la carta borrador de don Carlos, se procede 
a enviarla a toda la Comisión.  Rocío explica a la Sra. Viceministra, que el DPO tiene un 
problema en la gestión de incentivos ya que se deben realizar convenios y Asesoría Jurídica 
nos exige que las personas estén afiliadas a la CCSS, y el problema más que todo se da en 
los asegurados familiares (en su mayoría mujeres), ya que según la ley debe estar 
asegurado directo, bajo este panorama, nace esta iniciativa de realizar la carta, entonces 
Rocío se compromete en incorporar el articulado que hacer falta.  Cristóbal indica en 
incorporar a otras minorías, además de las mujeres, como personas con discapacidad y 
revisar los asegurados por Convenio como los que están en UPA Nacional. 
Carlos propone que la CCSS pueda emitir una certificación de que está en seguro familiar.   
 
Se propone hacer un oficio de Sra. Viceministra para la CCSS, y Rocío tratará de tenerla lista 
para esta semana.  Cristóbal indica que sea con Invalidez y Muerte, para que nos den su 
respuesta. La Sra. Viceministra solicita tener la justificación, datos, normativa y el porqué 
del tema.  Estaríamos contactando a las personas a cargo. 
 
Luis Felipe indica que no le corresponde a la Comisión enviarla, si redactarla y justificarla.  
Debe de ser firmada por el Despacho, para obtener una respuesta más rápida.  Que salga el 
oficio del Sr. Ministro y de la Sra. Ministra de la Condición de la Mujer con el INAMU.  Para 
que vaya con doble firma de los jerarcas.   
 
 
5. Acciones Prioritarias 

 
Rocío indica que se les envió el archivo en formato Excel, se incorporó columnas con los 
nombres de los miembros de esta comisión para ahí anotar sus aportes, sin embargo, no se 
logró.  Se decide trabajar en la tabla que está en Excel.  Se comparte pantalla para ir viendo 
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tema por tema.  Las observaciones aportadas quedan en el cuadro de Excel.  Se llegó hasta 
le tema de comunicación y en otras sesiones de la CNAAO se continuará. 
 
 
Sobre el Comité Técnico Consultivo para Normativa Orgánica, Ligia cree oportuno realizar 
para la Sra. Viceministra una breve introducción del tema y un refrescamiento para el resto 
del grupo.  Rocío explica: nace de la necesidad de conformar un equipo de personas 
expertas para apoyar al SFE, porque ARAO y las Agencias discrepan por interpretación en 
temas muy técnicos, ejemplo sal de Epsom es sulfato de magnesio o no, cosas así, muy 
técnicas.   
Gabriela indica que Karla Morales, tuvo la idea de que conformáramos este grupo.  Este 
tipo de comité lo tiene EEUU, México y Ecuador (para insumos).  Estos países también 
proponen cambios en la norma, cuya valoración no se había realizado inicialmente.  
Conformado entre 5 y 15 personas con representación de personas productoras y 
ambientalistas (en EEUU), procesadores, comercializadores, Academias y Agencias.  
Ecuador hace comités técnicos puntuales de trabajo por consulta.   
 

 
Figura 1 – Presentación Gabriela Soto 

 
Gabriela indica que el objetivo del Comité sería atender consultas por parte de ARAO en 
temas como revisar insumos y proponer cambios en la norma.  En la figura 2, se ve la 
conformación de los grupos.   

 
Figura 2 – Presentación Gabriela Soto 
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Todos comparten la importancia de contar con el Comité Técnico y la incorporación de   
personas productoras y la conformación de grupos de trabajo por consulta. Gabriela 
propone, que este grupo tenga las funciones de asesorar a la Autoridad Competente, 
proponer cambios en la normativa, atender desacuerdos entre las partes y conformar 
grupos de trabajo para atender temas específicos.  Con la conformación, según la figura 3.   
 

 
Figura 3 – Presentación Gabriela Soto 

 
Observaciones: 
 
Carlos indica que le parece que debemos revisarlo posterior a la reunión, ve cosas muy 
interesantes y si las vemos ahora se enreda mucho la sesión.   
Rocío señala que en la figura 3, las Agencias y ARAO deberían de estar presentes como 
consulta, por un tema de conflicto de interés.   
Leda indica que hay que ver el alcance del grupo consultivo, Gabriela y Rocío concuerdan 
en pensar a largo plazo.  
 
Juanita manifiesta que el grupo debe de estar informado de los temas, máximo dos grupos 
de trabajo.  
 
Faviana señala que la Autoridad Competente estará dividida, cuando se publique el 
reglamento pecuario y es otro tema a considerar en la conformación del equipo técnico. 
 
Gabriela se compromete en enviar la información en un documento de Word en una 
semana, para realizar aportes y verlo en la próxima sesión.  Solicita el apoyo del SFE, para 
ver como se avanzaría legalmente.   
 
 
Subcomisión para revisión del DE29782. Gabriela indica que el reglamento nacional del DE 
29782, tiene 20 años sin actualizarse.  Todos los países de la región, si han estado 
actualizando sus reglamentos (ver figura 4), todos tenemos cultivo y procesos.  La mayoría 
tiene hongos, pecuario (acuicultura, maricultura, abejas).  Señala que todos manejan un 
único reglamento, no está dividido a pesar de ser áreas distintas.  También dan certificación 
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de insumos, CR da aval del tema.  Señala que Costa Rica, lideró en su momento y nos 
quedamos rezagados.  Con la justificación del reconocimiento de país tercero, no se cambió 
hasta recientemente que se eliminó el cobro de transición.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Figura 4 – Presentación Gabriela Soto 

 
 
La propuesta es analizar qué haremos con el reglamento nacional.  Al respecto del 
vencimiento del reconocimiento del País Tercero, ve los siguientes escenarios: 
 

 
Figura 5 – Presentación Gabriela Soto 
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En una sesión de trabajo entre Gabriela y Luis Felipe, llegan a la propuesta de la figura 6. 
 

 
Figura 6 – Presentación Gabriela Soto 

 
 
 

 
Figura 7 – Presentación Gabriela Soto 

 
 
Gabriela propone que este nuevo decreto debería de estar listo para el año 2024, para 
negociar con un nuevo marco legal del sector para la Unión Europea.  
 
Faviana señala que serían los usuarios (sociedad civil) del actual decreto, quienes estarían 
realizando las propuestas de modificación, después se consultaría con el gobierno.  Señala 
que no tiene seguridad si el INA incorporó la norma en su programa de agricultura 
orgánica, por ende, hay que verificarlo.   
 
Rocío menciona que de parte del DPO si tiene interés en este tema, en que el país tenga un 
reglamento completo e integrado, pero también debemos considerar las limitaciones de 
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personal y de tiempo.  Sin embargo, hemos estado apoyando el proceso de mejora, 
iniciando con el apoyo a SENASA con el reglamento pecuario, Yinnel es muy buena en 
investigación y ahí podríamos apoyar al equipo con información. 
 
Gabriela es un reto importante y nos preocupa de donde sacar la energía para realizar todo 
esto, ni las Agencias tiene personal para dedicarse solo a esto.  Debemos revisar el 
DE29782 lleva más de 25 años sin revisar, debemos invertir recursos en esa revisión.  La 
Junta Directiva de Ecológica dio ideas, pero debería haber grupos de trabajos para ver 
diferentes temas- hongos, acuicultura, incorporar o no SCP.  El Estado debe de invertir en 
esta revisión.  
 
Luis Felipe los elementos que debería tener el reglamento es incluir los que están por fuera 
y luego que introduzca elementos de flexibilidad para tener un reglamento que se aplicaría 
para el mercado nacional e internacional.  Aplicaría lo que pide el país de origen y dar 
campo para que haya de convenio internacional, entonces propongo que ese grupo 
pequeño que plantea Gabriela que trabaje el reglamento (todos estamos cortos de 
tiempo), trabaje en un borrador y que luego se circule a otras personas (DPO, ARAO y AL) 
para que se vea más detallado y cuando este más depurado se presente a esta Comisión.  
 
Luis Felipe se retira por 10 minutos.  
 
Karla agradece el trabajo, y propone considerar el RTCA, por tener capítulos ya 
desarrollados, si CR decidiera asumirlo.  Karla propone que, si se actualice a los nuevos 
tiempos, también comparte que estamos fuertemente limitados en tiempo.   
 
Leda debemos de abocarnos por las políticas país, de integrarnos a una región inclusive con 
Unión Europea que tenemos un acuerdo de comercio ya firmado podemos irnos bajo ese 
rumbo el cual ya tenemos el reglamento elaborado.  También se tiene la comparación del 
DE29782 con el RTCA.  En el RTCA, se tuvo bastante participación del sector orgánico con 
sus aportes cuando se negoció.  Con la UE, tenemos que ver si se formaría, ya no tendrán 
más acuerdos unilaterales.  Gran parte de la actualización del DE29782, se realizó con el 
RTCA, para aprovechar ese trabajo realizado.   
 
Carlos se retira a las 9:55 am. 
 
La Sra. Viceministra propone en una próxima sesión en asuntos varios las posiciones de 
cada uno sobre los retos que tiene el sector, actualización del DE29782, la discusión de país 
tercero.  Rocío y Faviana le entregaron una matriz de todos los temas más relevantes en 
tratar para ir priorizado lo más relevantes.  
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Gabriela propone no tomar acuerdos en supuestos con datos no verificados, buscar a 
través de Comex más información.  Si decidiéramos salirnos del acuerdo con la UE, saber 
que tenemos casi toda la información.  Recomienda que el Estado converse con Chile, 
sobre su experiencia. 
 
Rocío indica que Costa Rica mantiene la posibilidad de negociar con la UE.  La negociación 
da posibilidades de alcanzar logros en esa negociación.  En el nuevo reglamento de la UE, el 
tema de los grupos es muy estricto, este es un tema en el que se puede negociar.  Propone 
que conversemos con Alejandra Porras de Comex. 
 
Sra. Viceministra se retira a las 10 am. 
 
Gabriela indica que se debe de recoger más insumos para analizar.  Faviana informa que 
estamos con Procomer recogiendo datos de mercado internacional, con el CNP mercado 
nacional.  Rocío aclara que estamos haciendo un levantamiento de información completa 
del mercado, que nos sirva para la toma de decisiones.   
 
Rocío señala que en un momento cuando nos reunimos con Comex, Alejandra Porras nos 
indicó que teníamos que tener el DE29782 actualizado.   
 
Leda indica que estamos en apertura de trabajo, hay poca información del mercado 
nacional de este sector, para apoyar la toma de decisiones, ej. modificación de la normativa 
con base a la de la UE.  La UE fueron claros en que no se reunirán hasta que presenten 
formalmente la posición hacia el país.  No se ha avanzado en una modificación con la UE, 
porque están desarrollando el detalle de la reglamentación, no han terminado.  Para tomar 
decisiones con el sector. 
 
Cristóbal señala que apoya la propuesta de Luis Felipe y Gabriela, que aportemos a este 
trabajo.  Respecto al estudio del CNP, sugiere abarcar otras ferias fuera de San José, como 
en San Isidro del General, Mercadito Azul y Limón.  Propone no considerar sólo a los 
certificados, que se tomen datos de los no certificados.  Leda indica que el CNP está 
valorando incluir otros puntos de venta, pero ligado a la disponibilidad del personal, rutas y 
la fecha del evento, para maximizar los recursos.  Faviana aclara que la comparación de 
precios es sólo con los certificados y no se incluyen a los demás, porque no tienen ese 
costo de certificación.   
 
Gabriela señala que la consulta pública sobre los anexos y la reglamentación de la Unión 
Europea, se abrió, no sabe si el Estado se manifestó.  Karla indica que estaba de acuerdo 
con la Unión Europea.  Gabriela indica que la lista de insumos está abierta hasta el 23 de 
abril.   
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Propuesta es analizar ventajas y desventajas, trataremos que Comex participe en la 
próxima reunión con respecto al tema de comercio internacional.  Ligia propone que este 
tema sea atendido en una sesión extraordinaria, como tema único. 
 
La Sra. Viceministra y Luis Felipe, solicitan de mantener las reuniones virtuales y cambiar el 
horario a las 8am.  Voto unánime.   
 
 
6. Acuerdos: 

 
1. Actas del mes de febrero 2021-2 y 2021-3, junto con la de marzo 2021-4 se 

aprobarán en la próxima sesión.  
2. Gabriela enviara el documento de Comité Técnico Consultivo para Normativa 

Orgánica en una semana (19 de abril) para realizar aportes y verlo en la próxima 
sesión extraordinaria, como tema único. 

3. Se mantendrán las sesiones ordinarias para el primer martes del mes, iniciando 
a las 8:00 am y en formato virtual. 


